Администрация Богородского муниципального округа

Нижегородской области

**ПРОГРАММА КОМПЛЕКСНОГО РАЗВИТИЯ СОЦИАЛЬНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ БОГОРОДСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ НА 2025 – 2035 ГОДЫ**

**Заказчик:** Муниципальное казенное учреждение «Управление капитального строительства Богородского муниципального округа Нижегородской области»

**Исполнитель:** ООО «Геопроект-НН»

г. Нижний Новгород

2025

Оглавление

[1. Паспорт программы 3](#_Toc196226141)

[2. Характеристика существующего состояния социальной инфраструктуры 6](#_Toc196226142)

[2.1 Характеристика муниципального образования 6](#_Toc196226143)

[2.2 Демографический прогноз 7](#_Toc196226144)

[2.3 Технико-экономические параметры существующих объектов социальной   
инфраструктуры 8](#_Toc196226145)

[2.3.1 Учреждения образования 9](#_Toc196226146)

[2.3.2 Учреждения здравоохранения 12](#_Toc196226147)

[2.3.3 Учреждения культуры и искусства 14](#_Toc196226148)

[2.3.4 Физкультура и спорт 17](#_Toc196226149)

[2.4 Прогнозируемый спрос на услуги социальной инфраструктуры 18](#_Toc196226150)

[2.5 Оценка нормативно-правовой базы, необходимой для функционирования и развития социальной инфраструктуры 20](#_Toc196226151)

[3. Перечень мероприятий (инвестиционных проектов) по проектированию, строительству, реконструкции объектов социальной инфраструктуры 22](#_Toc196226152)

[3.1 Программа инвестиционных проектов в области образования 22](#_Toc196226153)

[3.2 Программа инвестиционных проектов в области здравоохранения 24](#_Toc196226154)

[3.3 Программа инвестиционных проектов в области культуры и искусства 25](#_Toc196226155)

[3.4 Программа инвестиционных проектов в области физкультуры и спорта 26](#_Toc196226156)

[4. Оценка объемов и источников финансирования мероприятий (инвестиционных проектов) по проектированию, строительству, реконструкции объектов социальной инфраструктуры 29](#_Toc196226157)

[4.1 Объем инвестиций для развития в области образования 29](#_Toc196226158)

[4.2 Объем инвестиций для развития в области здравоохранения 34](#_Toc196226159)

[4.3 Объем инвестиций для развития в области культуры и искусства 36](#_Toc196226160)

[4.4 Объем инвестиций для развития в области физкультуры и спорта 37](#_Toc196226161)

[5. Целевые индикаторы Программы 42](#_Toc196226162)

[6. Оценка эффективности мероприятий 44](#_Toc196226163)

[7. Предложения по совершенствованию нормативно-правового и информационного обеспечения развития социальной инфраструктуры 45](#_Toc196226164)

# 

# **1. Паспорт программы**

|  |  |
| --- | --- |
| Наименование | Содержание |
| Наименование программы | Программа комплексного развития социальной инфраструктуры Богородского муниципального округа Нижегородской области на 2025 – 2035 годы (далее – Программа) |
| Основания для разработки  Программы | 1. «Градостроительный кодекс Российской Федерации» от 29.12.2004 № 190-ФЗ (ред. от 26.12.2024) (с изм. и доп., вступ. в силу с 01.03.2025); 2. СП 42.13330.2016 «Градостроительство. Планировка и застройка городских и сельских поселений»; 3. Постановление Правительства Российской Федерации от 01.10.2015 № 1050 «Об утверждении требований к программам комплексного развития социальной инфраструктуры поселений, городских округов» (с изменениями на 28.11.2023); 4. Постановление Правительства Нижегородской области от 31.12.2015 № 921 «Об утверждении региональных нормативов градостроительного проектирования Нижегородской области» (с изм. от 29.10.2024); 5. Генеральный план Богородского муниципального округа Нижегородской области, утвержденный Приказом Министерства градостроительной деятельности и развития агломераций Нижегородской области №07-01-06/23 «Об утверждении генерального плана Богородского муниципального округа Нижегородской области» от 03.12.2024 года. |
| Заказчик Программы | Муниципальное казенное учреждение «Управление капитального строительства Богородского муниципального округа Нижегородской области» |
| Разработчик Программы | Общество с ограниченной ответственностью «Геопроект-НН» |
| Цели Программы | Развитие социальной инфраструктуры территории Богородского муниципального округа Нижегородской для создания условий устойчивого развития в соответствии с потребностями в строительстве, реконструкции объектов социальной инфраструктуры |
| Задачи программы | Обеспечить:  - безопасность, высокое качество и эффективность эксплуатации объектов социальной инфраструктуры административно-территориального образования;  - доступность объектов социальной инфраструктуры административно-территориального образования в соответствии с нормативами градостроительного проектирования;  - создание благоприятных условий для привлечения населения административно-территориального образования к организованным занятиям физической культурой и спортом;  - сбалансированное, перспективное развитие социальной инфраструктуры административно-территориального образования в соответствии с установленными требованиями потребностями в объектах социальной инфраструктуры;  - достижение расчетного уровня обеспеченности населения в соответствии с нормами градостроительного проектирования;  - эффективность функционирования действующей социальной инфраструктуры |
| Целевые показатели (индикаторы) обеспеченности населения объектами социальной инфраструктуры | В области образования:  – уровень обеспеченности дошкольными образовательными организациями;  – уровень обеспеченности общеобразовательными организациями;  – уровень обеспеченности организациями дополнительного образования, в том числе организациями дополнительного образования в сфере культуры и искусства.  В области здравоохранения:  – уровень обеспеченности лечебно-профилактическими медицинскими организациями, оказывающими медицинскую помощь в амбулаторных условиях;  – уровень обеспеченности лечебно-профилактическими медицинскими организациями, оказывающими медицинскую помощь в стационарных условиях;  В области культуры и искусства:  – уровень обеспеченности учреждениями культурно-досугового типа;  – уровень обеспеченности кинотеатрами;  В области физической культуры и массового спорта:  – уровень обеспеченности спортивными залами общего  пользования;  – уровень обеспеченности плавательными бассейнами;  – уровень обеспеченности плоскостными спортивными  сооружениями. |
| Укрупненное описание запланированных мероприятий | Мероприятия по проектированию, строительству и реконструкции объектов в области образования, культуры, физической культуры и спорта. |
| Сроки и этапы реализации Программы | Срок реализации: 2025-2035 годы. Программа реализуется в два этапа:  1 этап: 2025-2029 гг.;  2 этап: 2030-2035 гг. |
| Объемы и источники финансирования программы | По предварительным прогнозам, на реализацию мероприятий программы до 2035 года необходимы средства в размере  23 774 555,04 тыс. руб., в том числе:  1) ФБ – 11 374 тыс. руб.  2) РБ – 20 308 260,09 тыс. руб.  3) МБ – 3 454 921,07 тыс. руб. |
| Ожидаемые результаты реализации Программы | Достижение нормативного уровня обеспеченности населения учреждениями образования, здравоохранения, культуры, физической культуры и спорта |

# **2. Характеристика существующего состояния социальной инфраструктуры**

## ***2.1 Характеристика муниципального образования***

Богородский муниципальный округ расположен в юго-восточной части относительно областного центра г. Нижний Новгород. Граничит на севере с г.о.г Дзержинск, г.о.г. Нижний Новгород, на востоке с Кстовским муниципальным округом, Дальнеконстантиновским муниципальным округом, на юге с Сосновским муниципальным округом, на западе с Павловским муниципальным округом, Володарским муниципальным округом. Административный центр муниципального округа – город Богородск расположен в 38 км к юго-западу от Нижнего Новгорода и в 8 км от пристани Дуденево на реке Оке, на шоссе Нижний Новгород- Муром.

В состав Богородского муниципального округа входят следующие административно-территориальные образования (АТО):

1. **Алешковский сельсовет**: село Алешково, деревня Антеньево, село Арапово, деревня Баркино, деревня Венец, деревня Вознесенское, деревня Воронцово, деревня Выболово, деревня Демидово, деревня Дубенки, деревня Каликино, деревня Колесницы, деревня Крастелиха, деревня Крутец, деревня Кудрешки, деревня Непецино, деревня Песочное, деревня Победиха, село Подвязье, деревня Подъяблонное, деревня Полец, деревня Санниково, деревня Сляднево, деревня Теряево, деревня Тетерюгино, деревня Тимонино, деревня Трестьяны, село Убежицы, деревня Ушаково, деревня Ченцово, деревня Швариха, деревня Шопово, деревня Шуклино;
2. **Доскинский сельсовет:** деревня Банниково, сельский посёлок Буревестник, деревня Бурцево, деревня Великосельево, село Доскино, село Ефимьево, деревня Копнино, деревня Крутец, сельский посёлок Мирный, сельский посёлок Окский, деревня Поляны, деревня Стрелково, деревня Хватково, деревня Шумилово;
3. **Дуденевский сельсовет:** деревня Берёзовка, село Дуденево, деревня Заозерье, деревня Кожевенное, деревня Оленино, деревня Оринкино, деревня Охотино, деревня Сокол, деревня Сысоевка, деревня Хабарское;
4. **Каменский сельсовет**: сельский посёлок Андриановка, деревня Анкудиновка, деревня Букино, деревня Гари, сельский посёлок Горядниха, деревня Гремячки, деревня Зименки, деревня Инютино, село Каменки, сельский посёлок Каменный, деревня Карпово, деревня Касаниха, деревня Килелей, сельский посёлок Комсомольский, сельский посёлок Красный Кирпичник, сельский посёлок Лисьи Ямки, деревня Лом, сельский посёлок Лопатино, сельский посёлок Майоровка, сельский посёлок Новая Слобода, сельский посёлок им. Первое Мая, деревня Пруды, сельский посёлок Северная Колта, село Спирино, сельский посёлок Ункор, деревня Ушаково, сельский посёлок Чаглово, деревня Чапурда;
5. **Хвощёвский сельсовет**: деревня Алексеевка, деревня Бочеево, деревня Вязовец, село Ивановское, деревня Ионовка, деревня Ключищи, деревня Крутиха, деревня Кубаево, сельский посёлок Лесной, деревня Макариха, деревня Малиновка, деревня Натальино, деревня Новинки, село Оранки, деревня Поспелиха, деревня Сохтанка, деревня Сухоблюдное, село Хвощёвка, село Шарголи, деревня Шарголи, деревня Шилово, деревня Шониха, посёлок станции Шониха, деревня Ягодное;
6. **Шапкинский сельсовет**: село Алистеево, деревня Андреевка, село Афанасьево, деревня Большое Бедрино, деревня Выползово, деревня Высоково, деревня Еловицы, сельский посёлок Зелёный Дол, деревня Калёнки, деревня Киргино, деревня Крашово, деревня Кузнецово, деревня Куликово, деревня Лазарево, село Лакша, село Лукино, деревня Малое Бедрино, село Нагавицино, деревня Пальцино, деревня Пантелеево, деревня Савелово, деревня Садки, деревня Солонское, село Троица, сельский посёлок Центральный, деревня Чижково, село Шапкино.

Внешние транспортные связи обеспечиваются автомобильной дорогой общего пользования регионального значения Р125 Нижний Новгород-Ряжск.

На территории муниципального образования имеются запасы кирпичного сырья, карбонатных пород, гипса и ангидрита, строительных песков и торфа. Климат в городе умеренно-континентальный. Зима умеренно-холодная, лето теплое, неустойчивое. Преобладают юго-западные ветра. Снежный покров – средний, сход снега наблюдается с середины марта до середины апреля.

С целью обеспечения устойчивого развития территории и социальной инфраструктуры, а также учета интересов граждан административно-территориального образования, были определены основные задачи и направления развития градостроительной деятельности. Приоритетной задачей является разработка градостроительной и землеустроительной документации для эффективного управления и развития территории.

## ***2.2 Демографический прогноз***

Улучшение демографической ситуации возможно путём реализации следующих мероприятий:

– создание и поддержание высокого уровня жизни жителей населенных пунктов путём создания социальной, инженерной и транспортной инфраструктуры в соответствии с федеральными и региональными программами;

– строительство новых жилых комплексов;

– Развитие инфраструктуры и создание новых рабочих мест обеспечением достойного уровня заработной платы, способствующей уменьшению миграций молодых специалистов из «села» в «город»;

– обеспечение жителей населенных пунктов объектами социально-бытового назначения.

Численность населения Богородского муниципального округа в соответствии с данными администрации Богородского муниципального округа, по состоянию на 01.01.2025 год, составляет 57700 человек.

*Таблица 2.2.1* – *Динамика численности населения Богородского муниципального округа*

| **Наименование** | **на 01.01.**  **2015 г.** | **на 01.01.**  **2016 г.** | **на 01.01.**  **2017 г.** | **на 01.01.**  **2018 г.** | **на 01.01.**  **2019 г.** | **на 01.01.**  **2020 г.** | **на 01.01.**  **2021 г.** | **на 01.01.**  **2022 г.** | **на 01.01.**  **2023 г.** | **на 01.01.**  **2024 г.** | **На 01.01. 2025 г.** |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Общая численность населения, чел. | 66287 | 67098 | 68103 | 69463 | 70549 | 59357 | 58375 | 57405 | 58362 | 57639 | 57700\* |
| Число прироста/убыли | -293 | -291 | -267 | -250 | -271 | -365 | -553 | -444 | -434 | -410\* | - |

\* - оценка данных

*Рисунок 2.1 – Общая численность населения*

По всем статистическим данным динамика численности населения показывает, что с 2016 по 2019 годы ежегодный прирост населения находился на уровне 1,5-2% в год за счёт компенсации естественной убыли населения и обеспечения роста его численности за счёт миграции (механического прироста).

Прогнозируемая численность населения Богородского муниципального округа принимается на планируемый срок строительства (2035 г.) – 56 840 чел.

## ***2.3 Технико-экономические параметры существующих объектов социальной инфраструктуры***

Оценка социальной инфраструктуры проведена в разрезе социально значимых объектов: здравоохранения, образования, социального обеспечения, культуры и спорта.

Уровень и качество жизни населения в значительной мере зависят от развитости системы социальной инфраструктуры, включающей в себя учреждения здравоохранения, физкультуры и спорта, образования, культуры и искусства, торговли и т.д.

При прогнозировании развития социальной инфраструктуры в современных социально – экономических условиях принципиально выделение двух видов объектов:

* социально – значимые виды обслуживания, где государственное регулирование по – прежнему остается значительным: сферы образования, здравоохранения, физкультуры и спорта, культуры и искусства;
* виды обслуживания, практически полностью перешедшие или переходящие на рыночные отношения. Это торговля, общественное питание, бытовое обслуживание, коммунальное хозяйство. Их развитие происходит путем саморегулирования. Важнейшим ограничителем их развития является платежеспособный спрос населения.

Исходя из существующего положения и выполненных расчетов, решение задач обеспечения территории объектами социального и культурно-бытового обслуживания на первую очередь генерального плана предполагается выполнение мероприятий, заложенных программами социально – экономического развития Богородского муниципального округа Нижегородской области, а также сохранение, реконструкцию и модернизацию существующих объектов.

На перспективу, при реальном увеличении населения и выполнении объемов строительства нового жилищного фонда, потребность в объектах социального и культурно – бытового обслуживания будет обеспечиваться за счет строительства на территориях, в соответствии с планируемым функциональным зонированием на которой выделены зоны планируемого размещения объектов капитального строительства местного значения и даны предложения по размещению объектов районного значения.

### ***2.3.1 Учреждения образования***

В системе образования Богородского муниципального округа функционируют 32 дошкольных образовательных учреждения, 18 общеобразовательных школ, 4 школы-детских сада, 4 учреждения дополнительного образования детей.

Сведения о дошкольных образовательных учреждениях Богородского муниципального округа представлены в таблице 2.3.1.1. Общая мощность учреждений составляет 4207 (посчитал из табл.) мест.

Таблица 2.3.1.1 – Характеристика дошкольных образовательных учреждений

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **№ п/п** | **Наименование объекта**  **обслуживания** | **Местоположение** | **Характеристики**  **(мощность/фактическая посещаемость)** | **Состояние (хор., удовл., ветхое, приспособленное)** |
| 1 | МБОУ «Инютинская НШДС» | д.Инютино, ул.Школьная, д.2А | 38+18/14+12 | удовлетворительное |
| 2 | МБОУ «Лукинская начальная школа-детский сад «Учительский дом» | с.Лукино, ул.Новая, д.17 | 32+24/0+10 | удовлетворительное |
| 3 | МБОУ «Оранская начальная школа-детский сад» | с.Оранки, ул.Мира, д.3 | 19+25/15+8 | удовлетворительное |
| 4 | МБОУ «Ушаковская начальная школа-детский сад» | д.Ушаково, ул.Школьная, д.9А | 50+45/12+15 | удовлетворительное |
| 5 | МБДОУ «Детский сад №1 «Петушок» | г. Богородск, 2-й микрорайон, д 3-А | 220/207 | удовлетворительное |
| 6 | МБДОУ «Детский сад №2» | г. Богородск,  ул.Котельникова, д.42;  ул.Данилова, д.64; ул.Огарева, д.13 | 161/166 | удовлетворительное |
| 7 | МБДОУ «Детский сад №3» Звездочка» | г. Богородск, ул.Карла Маркса, д.77А | 170/171 | удовлетворительное |
| 8 | МБДОУ «Детский сад №4» Светлячок» | г. Богородск,  2-й микрорайон, д.7Б | 254/234  244/222 | удовлетворительное |
| 9 | МАДОУ «Детский сад №5 «Золотая рыбка» | г. Богородск, ул.Туркова, д.8 | 260/255 | удовлетворительное |
| 10 | МБДОУ «Детский сад №7 «Ромашка» | г. Богородск,  ул.Свердлова, д.127А | 127/123 | удовлетворительное |
| 11 | МАДОУ «Центр развития ребенка - детский сад №9» | г. Богородск, 3-й микрорайон, д 15А | 168/169 | удовлетворительное |
| 12 | МБДОУ «Детский сад №12» | г. Богородск, ул.Пушкина, д.1;  ул.Ванцетти, д.2б | 206/202 | удовлетворительное |
| 13 | МБДОУ «Детский сад №14 «Улыбка» | г. Богородск, ул.Чернышевского, д.45 | 90/90 | удовлетворительное |
| 14 | МБДОУ «Детский сад №15 «Березка» | г. Богородск, ул.Чернышевского, д.29-а | 139/136 | удовлетворительное |
| 15 | МБДОУ «Детский сад №16» | г. Богородск, ул.Кашина, д.60-а | 123/122 | удовлетворительное |
| 16 | МБДОУ «Детский сад №17 «Ласточка» | г. Богородск, ул.Урицкого, д.30а | 122/125 | удовлетворительное |
| 17 | МБДОУ «Детский сад №18 «Родничок» | г. Богородск, ул.Ленина, д.258,268 | 122/119 | удовлетворительное |
| 18 | МБДОУ «Детский сад №19 «Теремок» | г. Богородск, ул.Пушкина, д.14 | 190/190 | удовлетворительное |
| 19 | МБДОУ «Алешковский детский сад» | с.Алешково, ул.Новая, д.7 | 63/58 | удовлетворительное |
| 20 | МБДОУ «Березовский детский сад» | д.Березовка, ул.Комсомольская, д.20 | 95/95 | удовлетворительное |
| 21 | МБДОУ «Буревестниковский детский сад» | с.п. Буревестник, ул.Центральная, д.9; ул.Полевая, д.2, 2а | 303/305 | удовлетворительное |
| 22 | МБДОУ «Доскинский детский сад» | с.Доскино, ул.Школьная, д.53  пос. Окский, ул.Строительная, д.21д | -/65  -/53  10/12 | удовлетворительное |
| 23 | МБДОУ «Дуденевский детский сад | с.Дуденево, Речников, д.23 | 52/49 | удовлетворительное |
| 24 | МБДОУ «Каменский детский сад» | с.Каменки, ул.Новая, д.6 | 125/125 | удовлетворительное |
| 25 | МБДОУ «Детский сад «Росток»» | с.Каменки, ул.Шишкина, 1а | 140/140 | хорошее |
| 26 | МБДОУ «Теряевский детский сад» | д.Теряево, ул.Новая, д.17 | 40/16 | удовлетворительное |
| 27 | МБДОУ «Лакшинский детский сад» | с.Лакша, ул.Центральная, д.18 | 70/55 | удовлетворительное |
| 28 | МБДОУ «Хвощевский детский сад» | с.Хвощевка, ул.Центральная, д.138 а | 52/21 | удовлетворительное |
| 29 | МБДОУ « Шварихинский детский сад» | д.Швариха, ул.Нагорная, д.19 | 53/32 | удовлетворительное |
| 30 | МБДОУ «Детский сад «Колокольчик» | п.Центральный, ул.Ленина, д.15 | 75/60 | удовлетворительное |
| 31 | МБДОУ «Солонской детский сад» | д.Солонское, ул.Школьная, д.6 в | 24/10 | удовлетворительное |
| 32 | МАДОУ «Бурцевский детский сад Радуга» | д. Бурцево, ул. 2-я Комфортная, 22 | 140/140 | хорошее |

Сведения об общеобразовательных учреждениях Богородского муниципального округа представлены в таблице 2.3.1.2. Общая вместимость школ в соответствии с односменным режимом составляет 6640 мест.

Таблица 2.3.1.2 – Характеристика общеобразовательных учреждений

| **№ п/п** | **Наименование объекта**  **обслуживания** | **Местоположение** | **Характеристики**  **(мощность/фактическая посещаемость)** | **Состояние (хор., удовл., ветхое, приспособленное)** |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 1 | МБОУ «Школа №1» | г. Богородск, 3-й микрорайон, дом 4а | 724/755 | удовлетворительное |
| 2 | МБОУ «Школа №3» | г. Богородск, ул.Ленина, д.227 | 426/653 | удовлетворительное |
| 3 | МБОУ «Школа №4» | г. Богородск, ул.Ленина, д.139 | 110/- | удовлетворительное |
| 4 | МАОУ «Школа №5» | г. Богородск, бульвар Победы, д.10 | 550/729 | удовлетворительное |
| 5 | МБОУ «Школа №6» | г. Богородск, ул.Чернышевского, д.51 | 732/1003 | удовлетворительное |
| 6 | МБОУ «Школа № 7» | г. Богородск, пер. Маяковского, д.1 | 737/957 | удовлетворительное |
| 7 | ГКОУ «Богородская школа № 8» | г. Богородск, ул.Салова, д.15 | 230/205 | н/д |
| 8 | МБОУ «Алешковская школа» | с.Алешково ул.Центральная, д.9 | 167/118 | удовлетворительное |
| 9 | МБОУ «Березовская школа» | д.Березовка, ул.Школьная, д.1а | 508/310 | удовлетворительное |
| 10 | МБОУ «Буревестниковская школа» | с.п.Буревестник, ул.Полевая, д.1 | 360/367 | удовлетворительное |
| 11 | МБОУ «Доскинсская школа» | с.Доскино, ул.Школьная, д.53 | 397/341 | удовлетворительное |
| 12 | МБОУ «Дуденевская школа» | с.Дуденево, ул.Лесная, д.24 | 259/81 | удовлетворительное |
| 13 | МБОУ «Каменская школа» | с.Каменки, ул.Центральная, д.163 | 378/435 | удовлетворительное |
| 14 | МБОУ «Лакшинская школа» | с.Лакша, ул.Заречная, д.38 (корп.1,2) | 240/119 | удовлетворительное |
| 15 | МБОУ «Теряевская школа» | д.Теряево, ул.Советская, д.8 | 131/52 | удовлетворительное |
| 16 | МБОУ «Шварихинская школа» | д.Швариха, пер.Школьный, д.1А | 216/87 | удовлетворительное |
| 17 | МБОУ «Хвощевская школа» | с.Хвощевка, ул.Центральная, д.67,65,67а | 191/97 | удовлетворительное |
| 18 | МБОУ «Школа п.Центральный» | п.Центральный, ул.Школьная, д.7 | 284/144 | удовлетворительное |

В Богородском муниципальном округе работают учреждения дополнительного образования детей, кружки и клубы на базе общеобразовательных школ, дошкольных образовательных учреждений и учреждений культуры и искусства. Сведения об учреждениях дополнительного образования детей представлены в таблице 2.3.1.3.

Таблица 2.3.1.3 – Характеристика учреждений дополнительного образования детей

| **№ п/п** | **Наименование объекта**  **обслуживания** | **Местоположение** | **Характеристики**  **(мощность/фактическая посещаемость)** | **Состояние (хор., удовл., ветхое, приспособленное)** |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 1 | МБУ ДО «Межшкольный учебный комбинат» | г. Богородск, ул.Ленина, д.210 | 243/687 | удовлетворительное |
| 2 | МБУ ДО «Центр внешкольной работы» | г. Богородск, ул.Фрунзе, д.2 | 900/2538 | удовлетворительное |
| 3 | МБУ ДО «Детская музыкальная школа» им.А.Д.Улыбышева | г.Богородск, ул.Красная площадь, 1 | 600/511 | хорошее |
| 4 | МБУ ДО «Детская художественная школа» | г.Богородск, ул.Красная площадь, 1 | 290/329 | хорошее |

Общий анализ состояния системы показывает, что образовательная система Богородского муниципального округа обеспечивает реализацию государственной политики в области образования. Наблюдается профицит имеющихся мощностей в области дошкольного и общего образования. Однако, наблюдается дефицит мест в области дополнительного образования.

### ***2.3.2 Учреждения здравоохранения***

Медицинское обслуживание жителей осуществляют организации, подведомственные Министерству здравоохранения Нижегородской области (таблица 2.3.2.1).

Общая мощность амбулаторно-поликлинических учреждений составляет 1593 посещений в смену. Мощность организаций, оказывающих медицинскую помощь в стационарных условиях, составляет 250 коек.

Таблица 2.3.2.1 – Учреждения здравоохранения

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **№ п/п** | **Наименование объекта**  **обслуживания** | **Местоположение** | **Характеристики**  **(мощность/фактическая посещаемость)** | **Состояние (хор., удовл., ветхое, приспособленное)** |
| 1 | ГБУЗ НО «Богородская центральная районная больница» (круглосуточный стационар) | г.Богородск; ул.М.Горького, д.2А | 250 коек/5125 посещений за год | удовлетворительное |
| 2 | ГБУЗ НО «Богородская центральная районная больница» (женская консультация) | г.Богородск, ул.Котельникова, д.17 | 150 посещений в сутки /15050 посещений за год | удовлетворительное |
| 3 | ГБУЗ НО «Богородская центральная районная больница» (Детская поликлиника) | г.Богородск, ул. Калинина, д.14 | 200 посещений в сутки /90822 посещений за год | удовлетворительное |
| 4 | ГБУЗ НО «Богородская центральная районная больница» (Поликлиника №1) | г.Богородск, ул.Данилова, д.22 | 450 посещений в сутки /119111 посещений за год | удовлетворительное |
| 5 | ГБУЗ НО «Богородская центральная районная больница» (Поликлиника №2) | г.Богородск, 2 мкрн, д.9 | 150 посещений в сутки /39703 посещений за год | удовлетворительное |
| 6 | ГБУЗ НО «Богородская центральная районная больница» (Стоматология) | г.Богородск, 2 мкрн, д.9 | 150 посещений в сутки /23987 посещений за год | удовлетворительное |
| 7 | ГБУЗ НО «Богородская центральная районная больница» (Отделение скорой помощи) | г.Богородск, ул.М.Горького, 2А | 5 машин/ - | н/д |
| 8 | ГБУЗ НО «Нижегородская областная психоневрологическая больница №3» | п.Комсомольский, ул.Больничная, д.1 | н/д | н/д |
| 9 | ФБУЗ ПОМЦ ФМБА России КБ № 4 (Поликлиническое отделение) | п.Окский, ул.Новожилова, д.4 | н/д | н/д |
| 10 | Каменская врачебная амбулатория | с.Каменки, ул.Зеленая, д.22 | 75 посещений в сутки /7894 посещений за год | удовлетворительное |
| 11 | Кудьминская врачебная амбулатория | с.п.Буревестник, ул.Полевая, д.9, П76 | 60 посещений в сутки /15119 посещений за год | удовлетворительное |
| 12 | Хвощевская врачебная амбулатория | с.Хвощевка, ул.Центральная, д.138 | 50 посещений в сутки /5013 посещений за год | удовлетворительное |
| 13 | Доскинский ФАП | с.Доскино, ул.Центральная, д.36, пом.3 | 14 посещений в сутки /1960 посещений за год | хорошее |
| 14 | Дуденевский ФАП | с.Дуденево, ул.Советская, д.85 А, помещение 3 | 14 посещений в сутки /3787 посещений за год | удовлетворительное |
| 15 | Шварихинский ФАП | д.Швариха, ул.Нагорная, д.19 А, пом.2 | 14 посещений в сутки /2435 посещений за год | удовлетворительное |
| 16 | Лукинский ФАП | с.Лукино, ул.Новая, д.9, пом.2 | 11 посещений в сутки /2513 посещений за год | удовлетворительное |
| 17 | Алешковский ОВОП | с.Алешково, ул.Новая, д.7 А | 22 посещений в сутки /6026 посещений за год | удовлетворительное |
| 18 | Теряевский ФАП | д.Теряево, ул.Школьная, д.19 А | 14 посещений в сутки /962 посещений за год | ветхое |
| 19 | Араповский ФАП | с.Арапово, ул.Хлеборобов, д.3 А | 14 посещений в сутки /2415 посещений за год | удовлетворительное |
| 20 | Ушаковский ФАП | д.Ушаково, ул.Юбилейная, д.9 А | 20 посещений в сутки /4122 посещений за год | хорошее |
| 21 | п.Центральный ФАП | п.Центральный, пер.Торговый, д.9 | 14 посещений в сутки /3938 посещений за год | удовлетворительное |
| 22 | Инютинский ФАП | д.Инютино, ул.Советская, д.2, пом.9, пом.10 | 20 посещений в сутки /3822 посещений за год | удовлетворительное |
| 23 | Ключищинский ФАП | д.Ключищи, ул.Центральная, д.1А, пом.1 | 16 посещений в сутки /2408 посещений за год | удовлетворительное |
| 24 | Оранский ФАП | с.Оранки, ул.Школьная, д.42, пом.1 | 13 посещений в сутки /1905 посещений за год | удовлетворительное |
| 25 | Афанасьевский ФАП | с.Афанасьево, ул.Филипповка, д.12, пом.19 | 14 посещений в сутки /3297 посещений за год | удовлетворительное |
| 26 | Лакшинский ОВОП | с.Лакша, ул.Центральная, д.9, пом.4 | 22 посещений в сутки /10030 посещений за год | удовлетворительное |
| 27 | Солонской ФАП | д.Солонское, ул.Школьная, д.6 Б | 20 посещений в сутки /3829 посещений за год | удовлетворительное |
| 28 | Шапкинский ФАП | с.Шапкино, ул.Октябрьская, д.9, пом.2 | 16 посещений в сутки /3724 посещений за год | удовлетворительное |
| 29 | Березовский ОВОП | д.Березовка, ул.Комсомольская, д.15, пом.1 | 26 посещений в сутки /5672 посещений за год | удовлетворительное |
| 30 | Сысоевский ФАП | д.Сысоевка, ул.Совхозная, д.1, П2 | 10 посещений в сутки /2865 посещений за год | удовлетворительное |
| 31 | ФАП ("Богородская центральная районная больница") | с.п. Комсомольский | 7 посещений в смену | хорошее |
| 32 | ФАП ("Богородская центральная районная больница") | д. Шумилово | 7 посещений в смену | хорошее |

Медицинские учреждения Богородского муниципального округа имеют удовлетворительное состояние, при этом мощность объектов здравоохранения соответствует нормативной потребности.

### ***2.3.3 Учреждения культуры и искусства***

В культурной сфере муниципального образования функционируют следующие учреждения, приведенные в таблице 2.3.3.1.

*Таблица 2.3.2.1 – Учреждения культуры и искусства*

| **№ п/п** | **Наименование объекта**  **обслуживания** | **Местоположение** | **Характеристики**  **(мощность/фактическая посещаемость)** | **Состояние (хор., удовл., ветхое, приспособленное)** |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 1 | МБУ «Городской Дом культуры» | г.Богородск, пер.Центральный, 6 | 450/42896 | хорошее |
| 2 | МБУК «Богородское социально-культурное объединение» Алешковский Дом фольклора | с.Алешково, ул.Центральная, 10 | 270/9827 | хорошее |
| 3 | МБУК «Богородское социально-культурное объединение» Араповский Центр досуговой деятельности | с.Арапово, ул.Центральная, 1a | 200/5252 | хорошее |
| 4 | МБУК «Богородское социально-культурное объединение» Дуденевский  СДК | с.Дуденево, ул.Речников, 8 | 100/6427 | хорошее |
| 5 | МБУК «Богородское социально-культурное объединение» Инютинский  СДК | с.Инютино, ул.Советская, 2, П2 | 35/6068 | хорошее |
| 6 | МБУК «Богородское социально-культурное объединение» Каменский Дом народного творчества | с.Каменки, ул.Зеленая, 37 | 300/17706 | хорошее |
| 7 | МБУК «Богородское социально-культурное объединение» Ключищинский СДК | д.Ключищи, ул.Центральная, 1a | 80/4626 | хорошее |
| 8 | МБУК «Богородское социально-культурное объединение» Лакшинский СДК | с.Лакша, ул.Центральная, 2Б | 100/5136 | хорошее |
| 9 | МБУК «Богородское социально-культурное объединение» Оранский СДК | с.Оранки, ул.Школьная, 42 | 100/5291 | хорошее |
| 10 | МБУК «Богородское социально-культурное объединение» СДК п.Окский | п.Окский, ул.Новожилова, 9 | 150/4212 | хорошее |
| 11 | МБУК «Богородское социально-культурное объединение» Солонской СДК | д.Солонское, ул.Школьная, 6а | 100/5530 | хорошее |
| 12 | МБУК «Богородское социально-культурное объединение» Теряевский СДК | д.Теряево, ул.Дорожная, 43 | 148/7378 | хорошее |
| 13 | МБУК «Богородское социально-культурное объединение» Ушаковский  Дом народного творчества | д.Ушаково, ул.Школьная, 8 | 250/7841 | хорошее |
| 14 | МБУК «Богородское социально-культурное объединение» Хвощевский СДК | с.Хвощевка, ул.Центральная, 77 | 300/8343 | хорошее |
| 15 | МБУК «Богородское социально-культурное объединение» Центр досуговой деятельности п.Буревестник | с. п.Буревестник, ул.Центральная, 8 | 200/11822 | хорошее |
| 16 | МБУК «Богородское социально-культурное объединение» Центр досуговой деятельности п.Центральный | п.Центральный, ул.Школьная, 1 | 220/10400 | хорошее |
| 17 | МБУК «Богородское социально-культурное объединение» Шапкинский клуб | д.Шапкино, ул.Октябрьская, 69а | 156/5250 | хорошее |
| 18 | МБУК «Богородское социально-культурное объединение» Шварихинский СДК | д.Швариха, ул.Нагорная, 6 | 248/7302 | хорошее |
| 19 | МБУК «Богородское социально-культурное объединение» Центр «Досуг» | г.Богородск, ул.Ленина, 222 | 45/4126 | хорошее |
| 20 | МБУК «Богородское социально-культурное объединение» Районный дом культуры | г.Богородск, ул.Ленина, 101 | 250/66964 | хорошее |
| 21 | МБУК «Богородская районная централизованная библиотечная система Нижегородской области» Центральная библиотека | г.Богородск, ул.Ленина, 202 | 26549/40664 | хорошее |
| 22 | МБУК «Богородская районная централизованная библиотечная система Нижегородской области» Центральная детская библиотека | г.Богородск, ул.Ленина, 202 | 30263/39820 | хорошее |
| 23 | МБУК «Богородская районная централизованная библиотечная система Нижегородской области» Городская библиотека, филиал №1 | г.Богородск, 2-й м-н, 4Б | 33106/32386 | хорошее |
| 24 | МБУК «Богородская районная централизованная библиотечная система Нижегородской области» Каменская сельская библиотека, филиал №2 | с.Каменки ул.Зеленая, 37 | 16220/8667 | хорошее |
| 25 | МБУК «Богородская районная централизованная библиотечная система Нижегородской области» Алешковская сельская библиотека, филиал №3 | с.Алешково, ул.Центральная, 10 | 8073/7188 | хорошее |
| 26 | МБУК «Богородская районная централизованная библиотечная система Нижегородской области» Араповская сельская библиотека, филиал №4 | с.Арапово, ул.Центральная, 8 | 6412/6439 | хорошее |
| 27 | МБУК «Богородская районная централизованная библиотечная система Нижегородской области» Библиотека с.п. Окский, филиал № 6 | п.Окский, ул.Новожилова, 9 | 5585/6176 | хорошее |
| 28 | МБУК «Богородская районная централизованная библиотечная система Нижегородской области» Дуденевская сельская библиотека, филиал №7 | с.Дуденево, ул.Речников, 8 | 6903/5861 | хорошее |
| 29 | МБУК «Богородская районная централизованная библиотечная система Нижегородской области» Ключищинская сельская библиотека, филиал №8 | с.Ключищи, ул.Центральная, la | 7927/4524 | хорошее |
| 30 | МБУК «Богородская районная централизованная библиотечная система Нижегородской области» Лакшинская сельская библиотека, филиал №10 | с.Лакша, ул.Центральная, 2Б | 9148/6081 | хорошее |
| 31 | МБУК «Богородская районная централизованная библиотечная система Нижегородской области» Инютинская сельская библиотека, филиал №11 | с.Инютино, ул.Советская, 2-13 | 7235/3970 | хорошее |
| 32 | МБУК «Богородская районная централизованная библиотечная система Нижегородской области» Оранская сельская библиотека, филиал №12 | с.Оранки, ул.Школьная, 42 | 7746/4788 | хорошее |
| 33 | МБУК «Богородская районная централизованная библиотечная система Нижегородской области» Солонская сельская библиотека, филиал №15 | с.Солонское, ул.Школьная, 6а | 8884/3793 | хорошее |
| 34 | МБУК «Богородская районная централизованная библиотечная система Нижегородской области» Библиотека п.Центральный, филиал №16 | п.Центральный, ул.Школьная, 1 | 8331/6773 | хорошее |
| 35 | МБУК «Богородская районная централизованная библиотечная система Нижегородской области» Хвощевская сельская библиотека, филиал №17 | с.Хвощевка, ул.Центральная, 77 | 9947/5917 | хорошее |
| 36 | МБУК «Богородская районная централизованная библиотечная система Нижегородской области» Шапкинская сельская библиотека, филиал №18 | д.Шапкино, ул.Октябрьская, 69а | 5823/5550 | хорошее |
| 37 | МБУК «Богородская районная централизованная библиотечная система Нижегородской области» Шварихинская сельская библиотека, филиал №19 | д.Швариха, ул.Нагорная, 6 | 5170/5932 | хорошее |
| 38 | МБУК «Богородская районная централизованная библиотечная система Нижегородской области» Ушаковская сельская библиотека, филиал №21 | д.Ушаково, ул.Школьная, 8 | 4984/5631 | хорошее |
| 39 | МБУК «Богородская районная централизованная библиотечная система Нижегородской области» Библиотека п.Буревестник, филиал №23 | с.п.Буревестник, ул.Полевая, 1 | 10522/9032 | хорошее |
| 40 | МБУК «Богородский исторический музей Нижегородской области» | г.Богородск, ул.Ленина 222 | 45/16700 | хорошее |

Общая вместимость зрительных залов учреждений культуры Богородского муниципального округа составляет 3602 мест.

Общая емкость книжного фонда библиотек насчитывает более 218,8 тыс. единиц хранения.

Анализ состояния учреждений культуры и искусства выявил, что они соответствуют нормативному показателю обеспеченности населения помещениями для культурно-досуговой деятельности.

### ***2.3.4 Физкультура и спорт***

В Богородском муниципальном округе действуют спортивные объекты, представленные в таблице 2.3.4.1.

Общая площадь территории, занимаемая плоскостными спортивными сооружениями, составляет 30 924 кв. м. Общая площадь спортивных залов – 2998 кв. м. Общая мощность действующих бассейнов - 388 кв. м зеркала воды.

Таблица 2.3.4.1 – Характеристика объектов физкультуры и спорта

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **№ п/п** | **Наименование объекта**  **обслуживания** | **Местоположение** | **Характеристики**  **(мощность/фактическая посещаемость)** | **Состояние (хор., удовл., ветхое, приспособленное)** |
| 1 | Нижегородское кольцо, автомобильный спортивный комплекс | Нижний Новгород, Трасса Р125 37 км,1 | н/д | н/д |
| 2 | МБУ ФОК «Победа» | г. Богородск, ул. Чернышевского, д. 42 | Универсальный спортивный зал  (1008 кв.м.);  Фитнес зал (72 кв.м.);  Зал бокса (306 кв.м.);  Тренажерный зал (300 кв.м.);  Тир универсальный зал  (288 кв.м.);  Гимнастический зал (162 кв.м.)  Большой плавательный  бассейн (288 кв.м.);  Малый плавательный  бассейн (100 кв.м.) | хорошее |
| 3 | МБУ ДО ДЮЦ «Спартак» | г. Богородск, ул. Ленина, д. 222-а | Футбольное поле (6000 кв.м.);  Минифутбольное поле  (800 кв.м.);  Баскетбольная площадка  (420 кв.м.)  Большой спортивный зал  (590 кв.м.);  Малый спортивный зал  (142 кв.м.);  Гимнастический зал (130 кв.м.) | удовлетворительное |
| 4 | Хоккейная коробка | с.п. Буревестник | 5539 м2/ - | н/д |
| 5 | Хоккейная коробка | с .п. Окский | 3980 м2/ - | н/д |
| 6 | Футбольное поле | с. п. Окский | 10929 м2/ - | н/д |
| 7 | Хоккейная коробка | с. п. Центральный, ул. Ленина, д.12 | 60х30 м2/ - | удовлетворительное |
| 8 | Хоккейная коробка | с. Лакша ул. Центральная, между домами №7 и 12 | 56х26 м2/ - | требуется замена |

Анализ состояния учреждений физкультуры и спорта показывает, что они соответствуют нормативному показателю обеспеченности населения физкультурно-спортивными залами и плавательными бассейнами, а также плоскостными спортивными сооружениями.

## ***2.4 Прогнозируемый спрос на услуги социальной инфраструктуры***

Современная обеспеченность Богородского муниципального округа основными учреждениями социально-культурной направленности и анализ потребности с учетом увеличения численности населения в учреждениях социально-культурной направленности в целом указаны в таблице 2.4.1.1.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| *Богородский муниципальный округ Нижегородской области* |  | **Численность населения, чел** |
| **Исходный год проектирования** | 56 840 |
| **Планируемое** | 138 072 |

Таблица 2.4.1.1 – Обеспеченность учреждениями обслуживания

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Объекты обслуживания** | **Единица измерения** | **Регламентирующий документ** | **Значение** | **Потребность в объектах обслуживания согласно нормативному показателю для существующего населения** | **Обеспеченность существующими объектами обслуживания** | **Потребность в объектах обслуживания согласно нормативному показателю для населения на расчетный срок** |
| Дошкольная образовательная организация | место/1000 чел. | МНГП МО | 35 | 2 058 | 3 749 | 4 833 |
| Общеобразовательная организация | учащиеся/1000 чел. | МНГП МО | 100 | 5 880 | 6 781 | 13 807 |
| Лечебно- профилактические медицинские организации, оказывающие медицинскую помощь в амбулаторных условиях | посещений в смену/1000 чел. | МНГП МО | 18,15 | 1 067 | 1 600 | 2 506 |
| Помещения для культурно-досуговой деятельности | м2 площади пола/1000 чел. | МНГП МО | 50 | 2 940 | 28 533 | 6 903 |
| Спортивные залы | м2/1000 чел. | МНГП МО | 350 | 20 581 | 25 258 | 48 325 |
| Плоскостные спортивные сооружения (открытые) | м2/1000 чел. | МНГП МО | 1950 | 114 664 | 140 723 | 269 240 |

Исходя из расчетов можно сделать вывод, что в Богородском муниципальном округе наблюдается нехватка учреждений дошкольного образования, общеобразовательных организаций, лечебно-профилактических медицинских организаций, оказывающих медицинскую помощь в амбулаторных условиях, учреждений физкультуры и спорта. Строительство новых учреждений предусмотрено Программой.

## ***2.5 Оценка нормативно-правовой базы, необходимой для функционирования и развития социальной инфраструктуры***

Программа комплексного развития социальной инфраструктуры Богородского муниципального округа Нижегородской области на 2025 – 2035 годы разработана на основании и с учётом следующих правовых актов:

1. «Градостроительный кодекс Российской Федерации» от 29.12.2004 № 190-ФЗ (ред. от 26.12.2024) (с изм. и доп., вступ. в силу с 01.03.2025);
2. СП 42.13330.2016 «Градостроительство. Планировка и застройка городских и сельских поселений»;
3. Постановление Правительства Российской Федерации от 01.10.2015 № 1050 «Об утверждении требований к программам комплексного развития социальной инфраструктуры поселений, городских округов» (с изменениями на 28.11.2023);
4. Постановление Правительства Нижегородской области от 18.12.2023 №1084 «Об утверждении Адресной инвестиционной программы Нижегородской области на 2024-2026 годы» (с изм. от 26.12.2024);
5. Постановление Правительства Нижегородской области от 29.04.2010 № 254 «Об утверждении схемы территориального планирования Нижегородской области» (с изм. от 28.11.2024);
6. Постановление Правительства Нижегородской области от 31.12.2015 №921 «Об утверждении региональных нормативов градостроительного проектирования Нижегородской области» (с изм. от 29.01.2024);
7. Постановление Правительства Нижегородской области от 26.04.2013 г. № 274 «Об утверждении государственной программы Нижегородской области «Развитие здравоохранения Нижегородской области» (с изм. от 31.12.2023);
8. Постановление Правительства Нижегородской области от 30.04.2014 г. № 301 «Об утверждении государственной программы Нижегородской области «Развитие образования Нижегородской области» (с изм. от 20.12.2024);
9. Постановление Правительства Нижегородской области от 28.04.2014 г. № 285 «Об утверждении государственной программы Нижегородской области «Развитие физической культуры и спорта Нижегородской области» (с изм. от 12.01.2024);
10. Генеральный план Богородского муниципального округа Нижегородской области, утвержденный Приказом Министерства градостроительной деятельности и развития агломераций Нижегородской области №07-01-06/23 «Об утверждении генерального плана Богородского муниципального округа Нижегородской области» от 03.12.2024 года.

.

# **3. Перечень мероприятий (инвестиционных проектов) по проектированию, строительству, реконструкции объектов социальной инфраструктуры**

Перечень мероприятий (инвестиционных проектов) по проектированию, строительству и реконструкции объектов социальной инфраструктуры муниципального округа учитывает планируемые мероприятия по проектированию, строительству и реконструкции объектов социальной инфраструктуры федерального значения, регионального значения, местного значения, а также мероприятий, реализация которых предусмотрена по иным основаниям за счет внебюджетных источников.

## ***3.1 Программа инвестиционных проектов в области образования***

Стратегическими задачами развития отрасли образования является:

* Оптимизация сети образовательных учреждений;
* Строительство новых объектов инфраструктуры;
* Реконструкция существующих объектов инфраструктуры;
* Совершенствование содержания, технологии обучения и воспитания;
* Развитие системы обеспечение качества образования;
* Повышение эффективности управления в отрасли.

Концентрация финансовых вложений должна способствовать оснащению школ современным оборудованием, в первую очередь – компьютерным оборудованием, наглядными пособиями и пр., а также привлечению квалифицированных кадров.

Конечной целью всех этих организационных мероприятий является повышение качества школьной подготовки, общего культурного уровня молодежи и создание условий для нормального развития личности каждого молодого человека.

Схемой территориального планирования Нижегородской области на территории Богородского муниципального округа предусмотрено:

* строительство учебного корпуса МБОУ «Школа №7» на 200 мест в г. Богородск;

Проектом генерального плана Богородского муниципального округа Нижегородской области предусматривается:

* строительство детского сада на 110 мест в с.п. Мирный;
* строительство детского сада на 55 мест в с. Каменки;
* строительство детского сада на 140 мест в д. Березовка, ул. Нижегородского подворье, земельный участок 12;
* строительство детского сада на 100 мест в д. Гари;
* строительство детского сада на 200 мест д. Охотино;
* строительство детского сада на 160 мест д. Хабарское;
* строительство детского сада на 250 мест д. Шуклино;
* строительство детского сада на 200 мест с. Афанасьево;
* строительство детского сада на 120 мест д. Ключищи;
* строительство детского сада на 280 мест Ефимьево;
* строительство детского сада на 120 мест с. Дуденево;
* строительство детского сада на 280 мест д. Шумилово;
* строительство детского сада на 50 мест с. Оранки;
* строительство детского сада на 280 мест д. Сысоевка;
* строительство детского сада на 160 мест в д. Бурцево;
* реконструкция детского сада с увеличением до 200 мест в п. Центральный;
* строительство детского сада на 100 мест в д. Инютино;
* строительство детского сада на 300 мест в д. Спирино;
* строительство школы на 1000 мест в с. Каменки;
* строительство школы на 250 мест в д. Инютино;
* строительство школы на 700 мест в д. Шуклино;
* строительство школы на 500 мест в с. Афанасьево;
* строительство школы на 1500 мест в с. Ефимьево;
* строительство школы на 1500 мест д. Охотино;
* строительство школы на 300 мест в д. Гари;
* строительство школы на 300 мест в с. Спирино;
* реконструкция школы с увеличением мест до 450 мест МБОУ «Шварихинская школа» в д. Швариха;
* реконструкция школы с увеличением мест до 800 мест МБОУ «Дуденевская школа» в д. Дуденево;
* реконструкция школы с увеличением мест до 300 мест МБОУ «Хвощевкая школа» в с. Хвощево;
* реконструкция школы с увеличением мест до 700 мест МБОУ «Доскинская школа» в с. Доскино, ул.Школьная, 53;
* реконструкция школы с увеличением мест до 700 мест МБОУ «Школа п. Центральный»;
* реконструкция школы с увеличением мест до 100 мест МБОУ «Оранская начальная школа-детский сад»;
* реконструкция школы с увеличением мест до 400 мест МБОУ «Алешковская школа»;
* реконструкция школы с увеличением мест до 500 МБОУ «Буревестниковская школа»;
* строительство школы на 550 мест в г. Богородск;
* строительство детского сада на 140 мест в г. Богородск;
* строительство детского сада на 280 мест в с. Ефимьево.

## ***3.2 Программа инвестиционных проектов в области здравоохранения***

Наиболее важным моментом в развитии системы здравоохранения Богородского муниципального округа, является оснащение медицинских учреждений современным оборудованием и медицинской мебелью.

С целью обеспечения населения округа качественной и доступной медицинской помощью, а также достижения эффективной деятельности всех структур здравоохранения необходимо осуществить мероприятия, направленные на:

* развитие и укрепление материально-технической базы лечебно-профилактических учреждений и лечебно-диагностической базы учреждений здравоохранения;
* внедрение новых медицинских технологий с целью оптимизации работы сети лечебно-профилактических учреждений;
* решение кадровых вопросов, привлечение специалистов с высшим образованием;
* обеспечение устойчивого санитарно-эпидемиологического благополучия в районе;
* развития правовой базы в области здравоохранения, в том числе в сфере оказания платных медицинских услуг.

В настоящее время основной проблемой системы здравоохранения является неудовлетворительное состояние материально-технической базы медицинских учреждений.

Проектом генерального плана Богородского муниципального округа Нижегородской области предусматривается:

* строительство поликлиники в с.п. Буревестник;
* строительство ВА в д. Килелей;
* строительство ФАП в д. Инютино;
* строительство кабинета ВОП в здании общественно-делового назначения (согласно Документации по планировке территории, расположенной юго-западнее деревни Бурцево Богородского района города Нижнего Новгорода, утвержденной Приказом министерства градостроительной деятельности и развития агломераций Нижегородской области от 06.04.2021 №07-02-03/14);
* строительство ФАП в д. Охотино;
* строительство ВА в д. Кожевенное;
* строительство ФАП в д. Хабарское;
* строительство ФАП в д. Подъяблонное;
* строительство ФАП в д. Шуклино;
* строительство ФАП в д. Кудрешки;
* строительство ВА в д. Антеньево;
* строительство ФАП в с. Шапкино;
* строительство ВА в д. Большое Бедрино;
* строительство ФАП в д. Куликово;
* строительство ФАП в д. Савелово;
* строительство ФАП в д. Кубаево;
* строительство ФАП в с. Шарголи;
* строительство ФАП в д. Бурцево;

Также региональной программой «Модернизация первичного звена здравоохранения» национального проекта «Здравоохранение» на территории Богородского муниципального округа запланировано строительство следующих учреждений:

* ФАП с.п. Комсомольский Богородского муниципального района (ГБУЗ НО "Богородская центральная районная больница");
* ФАП в д. Шумилово Богородского муниципального района (ГБУЗ НО "Богородская центральная районная больница");
* ОВОП д. Березовка Богородского муниципального района (ГБУЗ НО "Богородская центральная районная больница");
* ФАП с. Лакша, Богородского муниципального района (ГБУЗ НО "Богородская центральная районная больница");
* ФАП д. Теряево, Богородского муниципального района (ГБУЗ НО "Богородская центральная районная больница").

## ***3.3 Программа инвестиционных проектов в области культуры и искусства***

Проектом генерального плана Богородского муниципального округа Нижегородской области предусматривается:

* строительство объекта культурного развития в д. Березовка (земельный участок с кадастровым номером 52:24:0020802:2174 в собственности публично-правовых образований с видом разрешенного использования «Культурное развитие»);
* строительство объекта культурного развития в д. Шумилово;
* строительство сельского дома культуры в д. Инютино.

## ***3.4 Программа инвестиционных проектов в области физкультуры и спорта***

Основные задачи в сфере физической культуры и спорта должны быть направлены на:

* достижения нормативов обеспеченности объектов физической культуры и спорта;
* оснащение спортивных залов и площадок (в том числе школьных) современным спортивным оборудованием и инвентарем;
* приобретение спортивного инвентаря и оборудования для спортивных школ, центров дополнительного образования (спортивных секций).

Проектом генерального плана Богородского муниципального округа Нижегородской области предусматривается:

* строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в с. Каменки;
* строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в д. Инютино;
* строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в д. Килелей (2 объекта);
* строительство спортивного зала в д. Касаниха;
* строительство спортивного зала в д. Килелей;
* строительство спортивного зала в с. Спирино;
* строительство спортивного зала в с. Каменки;
* строительство площадки для занятий физкультурой в д. Букино, площадью 860 м2;
* строительство спортивно-досугового комплекса в с.п. Мирный, площадью 540 м2;
* строительство спортивного объекта в д. Березовка, площадью 2572 м2;
* строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в д. Хабарское;
* строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в д. Кожевенное;
* строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в д. Охотино;
* строительство спортивного зала в д. Хабарское;
* строительство спортивного зала в с. Дуденево;
* строительство спортивного зала в д. Заозерье;
* строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в д. Подъяблонное;
* строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в д. Шуклино;
* строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в д. Антеньево;
* строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в д. Кудрешки;
* строительство спортивного зала в д. Швариха;
* строительство спортивного зала в д. Ушаково;
* строительство спортивного зала в д. Санниково;
* строительство спортивного зала в д. Антеньево;
* строительство спортивного зала в с. Алешково;
* строительство спортивного зала в д. Теряево;
* строительство спортивного зала в д. Демидово;
* строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в д. Шапкино;
* строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в д. Афанасьево;
* замена хоккейной коробки в с. Лакша, в соответствии с информацией о состоянии объекта, полученной от органов местного самоуправления;
* строительство спортивного зала в с. Лакша;
* строительство спортивного зала в д. Крашово;
* строительство спортивного зала в с. Савелово;
* строительство здания спортивного зала с открытыми спортивными площадками в д.Куликово (согласно Проекту планировки и межевания земельного участка, расположенного по адресу: Нижегородская область, Богородский район, дер. Куликово, участок №2 южнее населенного пункта с кадастровым номером 52:24:0090003:166, утвержденному Приказом министерства градостроительной деятельности и развития агломераций Нижегородской области от 05.11.2020 №07-02-03/117);
* строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в д. Ключищи;
* строительство спортивного зала в д. Сохтанка;
* строительство спортивного зала в с. Оранки;
* строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в г. Богородск;
* строительство спортивного зала в д. Гари;
* строительство спортивного зала в д. Ефимьево;
* строительство спортивного зала в д. Сысоевка;
* строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в д. Кожевенное;
* строительство спортивного зала с плоскостными спортивными сооружениями в д. Бурцево;
* строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в д. Спирино (2 объекта);
* строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в д. Гари (2 объекта);
* строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в с.п. Буревестник;
* строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в с. Каменки;
* строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в д. Гремячки.

# **4. Оценка объемов и источников финансирования мероприятий (инвестиционных проектов) по проектированию, строительству, реконструкции объектов социальной инфраструктуры**

Для достижения цели и решения задач Программы в зависимости от конкретной ситуации могут применяться следующие источники финансирования: бюджетные средства (областной бюджет, Богородского муниципального округа) и внебюджетные средства. Стоимость и период реализации мероприятия приняты прогнозно, для принятия более точных значений требуется разработка пакета документации, в том числе проектной и сметной документации.

## ***4.1 Объем инвестиций для развития в области образования***

| **№ п/п** | **Описание мероприятия** | **Источник финансирования** | **Итого, тыс. руб.** | **Объем финансирования по годам реализации Программы, тыс. руб.** | | | | | |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **2025** | **2026** | **2027** | **2028** | **2029** | **2030-2035** |
| 1 | строительство учебного корпуса МБОУ «Школа №7» на 200 мест в г. Богородск; | ФБ = 0 | 290802,23 | 290802,23 |  |  |  |  |  |
| РБ = 232641,79 |
| МБ = 58160,45 |
| 2 | строительство детского сада на 110 мест в с.п. Мирный; | ФБ = 0 | 212962,97 | 212962,97 |  |  |  |  |  |
| РБ = 170370,37 |
| МБ = 42592,59 |
| 3 | строительство детского сада на 55 мест в с. Каменки; | ФБ = 0 | 126713,59 |  | 126713,59 |  |  |  |  |
| РБ = 101370,87 |
| МБ = 25342,72 |
| 4 | строительство детского сада на 140 мест в д. Березовка, ул. Нижегородского подворье, земельный участок 12; | ФБ = 0 | 257692,59 |  | 257692,59 |  |  |  |  |
| РБ = 206154,07 |
| МБ = 51538,52 |
| 5 | строительство детского сада на 100 мест в д. Гари; | ФБ = 0 | 195224,07 |  | 195224,07 |  |  |  |  |
| РБ = 156179,26 |
| МБ = 39044,81 |
| 6 | строительство детского сада на 200 мест д. Охотино; | ФБ = 0 | 320641,17 | 320641,17 |  |  |  |  |  |
| РБ = 256512,93 |
| МБ = 64128,23 |
| 7 | строительство детского сада на 160 мест д. Хабарское; | ФБ = 0 | 281841,52 |  |  | 281841,52 |  |  |  |
| РБ = 225473,22 |
| МБ = 56368,3 |
| 8 | строительство детского сада на 250 мест д. Шуклино; | ФБ = 0 | 370969,30 |  |  |  |  | 370969,30 |  |
| РБ = 296775,44 |
| МБ = 74193,86 |
| 9 | строительство детского сада на 200 мест с. Афанасьево; | ФБ = 0 | 320641,17 | 320641,17 |  |  |  |  |  |
| РБ = 256512,93 |
| МБ = 64128,23 |
| 10 | строительство детского сада на 120 мест д. Ключищи; | ФБ = 0 | 230377,59 |  | 230377,59 |  |  |  |  |
| РБ = 184302,07 |
| МБ = 46075,52 |
| 11 | строительство детского сада на 280 мест Ефимьево; | ФБ = 0 | 404236,11 |  |  |  | 404236,11 |  |  |
| РБ = 323388,89 |
| МБ = 80847,22 |
| 12 | строительство детского сада на 120 мест с. Дуденево; | ФБ = 0 | 230377,59 |  |  |  | 230377,59 |  |  |
| РБ = 184302,07 |
| МБ = 46075,52 |
| 13 | строительство детского сада на 280 мест д. Шумилово; | ФБ = 0 | 404236,11 |  | 404236,11 |  |  |  |  |
| РБ = 323388,89 |
| МБ = 80847,22 |
| 14 | строительство детского сада на 50 мест с. Оранки; | ФБ = 0 | 115194,17 |  |  | 115194,17 |  |  |  |
| РБ = 92155,34 |
| МБ = 23038,83 |
| 15 | строительство детского сада на 280 мест д. Сысоевка; | ФБ = 0 | 404236,11 |  |  |  |  |  | 404236,11 |
| РБ = 323388,89 |
| МБ = 80847,22 |
| 16 | строительство детского сада на 160 мест в д. Бурцево; | ФБ = 0 | 281841,52 |  | 281841,52 |  |  |  |  |
| РБ = 225473,22 |
| МБ = 56368,3 |
| 17 | реконструкция детского сада с увеличением до 200 мест в п. Центральный; | ФБ = 0 | 320641,17 | 320641,17 |  |  |  |  |  |
| РБ = 256512,93 |
| МБ = 64128,23 |
| 18 | строительство детского сада на 100 мест в д. Инютино; | ФБ = 0 | 195224,07 |  |  | 195224,07 |  |  |  |
| РБ = 156179,26 |
| МБ = 39044,81 |
| 19 | строительство детского сада на 300 мест в д. Спирино; | ФБ = 0 | 425074,76 |  |  |  |  | 425074,76 |  |
| РБ = 340059,81 |
| МБ = 85014,95 |
| 20 | строительство школы на 1000 мест в с. Каменки; | ФБ = 0 | 162362,49 | 162362,49 |  |  |  |  |  |
| РБ = 129889,99 |
| МБ = 32472,5 |
| 21 | строительство школы на 250 мест в д. Инютино; | ФБ = 0 | 362437,24 | 362437,24 |  |  |  |  |  |
| РБ = 289949,79 |
| МБ = 72487,45 |
| 22 | строительство школы на 700 мест в д. Шуклино; | ФБ = 0 | 1023890,14 |  |  | 1023890,14 |  |  |  |
| РБ = 819112,12 |
| МБ = 204778,03 |
| 23 | строительство школы на 500 мест в с. Афанасьево; | ФБ = 0 | 653225,57 |  |  | 653225,57 |  |  |  |
| РБ = 522580,46 |
| МБ = 130645,11 |
| 24 | строительство школы на 1500 мест в с. Ефимьево; | ФБ = 0 | 1803257,53 |  |  |  |  | 1803257,53 |  |
| РБ = 1442606,02 |
| МБ = 360651,51 |
| 25 | строительство школы на 1500 мест д. Охотино; | ФБ = 0 | 1803257,53 | 1803257,53 |  |  |  |  |  |
| РБ = 1442606,02 |
| МБ = 360651,51 |
| 26 | строительство школы на 300 мест в д. Гари; | ФБ = 0 | 421584,36 |  |  |  | 421584,36 |  |  |
| РБ = 337267,49 |
| МБ = 84316,87 |
| 27 | строительство школы на 300 мест в с. Спирино; | ФБ = 0 | 421584,36 |  |  |  |  |  | 421584,36 |
| РБ = 337267,49 |
| МБ = 84316,87 |
| 28 | реконструкция школы с увеличением мест до 450 мест МБОУ «Шварихинская школа» в д. Швариха; | ФБ = 0 | 418114,85 |  | 418114,85 |  |  |  |  |
| РБ = 334491,88 |
| МБ = 83622,97 |
| 29 | реконструкция школы с увеличением мест до 800 мест МБОУ «Дуденевская школа» в д. Дуденево; | ФБ = 0 | 670038,48 |  | 670038,48 |  |  |  |  |
| РБ = 536030,78 |
| МБ = 134007,7 |
| 30 | реконструкция школы с увеличением мест до 300 мест МБОУ «Хвощевкая школа» в с. Хвощево; | ФБ = 0 | 295109,05 |  | 295109,05 |  |  |  |  |
| РБ = 236087,24 |
| МБ = 59021,81 |
| 31 | реконструкция школы с увеличением мест до 700 мест МБОУ «Доскинская школа» в с. Доскино, ул.Школьная, 53; | ФБ = 0 | 716723,10 |  |  | 716723,10 |  |  |  |
| РБ = 573378,48 |
| МБ = 143344,62 |
| 32 | реконструкция школы с увеличением мест до 700 мест МБОУ «Школа п. Центральный»; | ФБ = 0 | 716723,10 |  |  | 716723,10 |  |  |  |
| РБ = 573378,48 |
| МБ = 143344,62 |
| 33 | реконструкция школы с увеличением мест до 100 мест МБОУ «Оранская начальная школа-детский сад»; | ФБ = 0 | 113653,74 | 113653,74 |  |  |  |  |  |
| РБ = 90922,99 |
| МБ = 22730,75 |
| 34 | реконструкция школы с увеличением мест до 400 мест МБОУ «Алешковская школа»; | ФБ = 0 | 377508,98 |  |  | 377508,98 |  |  |  |
| РБ = 302007,18 |
| МБ = 75501,8 |
| 35 | реконструкция школы с увеличением мест до 500 МБОУ «Буревестниковская школа»; | ФБ = 0 | 457257,90 |  |  |  | 457257,90 |  |  |
| РБ = 365806,32 |
| МБ = 91451,58 |
| 36 | строительство школы на 550 мест в г. Богородск; | ФБ = 0 | 807020,48 |  |  |  |  | 807020,48 |  |
| РБ = 645616,39 |
| МБ = 161404,1 |
| 37 | строительство детского сада на 140 мест в г. Богородск; | ФБ = 0 | 257692,59 |  |  |  | 257692,59 |  |  |
| РБ = 206154,07 |
| МБ = 51538,52 |
| 38 | строительство детского сада на 280 мест в с. Ефимьево. | ФБ = 0 | 404236,11 |  |  |  |  | 404236,11 |  |
| РБ = 589943,41 |
| МБ = 0,00 |
| **Всего, в т.ч.:** | | МБ = 0 | **17274605,41** | **3907399,70** | **2879347,86** | **4080330,66** | **1771148,55** | **3810558,18** | **825820,47** |
| **РБ = 13819684,33** |
| **МБ = 3454921,07** |

## ***4.2 Объем инвестиций для развития в области здравоохранения***

| **№ п/п** | **Описание мероприятия** | **Источник финансирования** | **Итого, тыс. руб.** | **Объем финансирования по годам реализации Программы, тыс. руб.** | | | | | |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **2025** | **2026** | **2027** | **2028** | **2029** | **2030-2035** |
| 1 | строительство поликлиники в с.п. Буревестник | ФБ = 0 | 327687,89 | 327687,89 |  |  |  |  |  |
| РБ = 327687,89 |
| МБ = 0 |
| 2 | строительство ВА в д. Килелей | ФБ = 0 | 27478,43 |  | 27478,43 |  |  |  |  |
| РБ = 27478,43 |
| МБ = 0 |
| 3 | строительство ФАП в д. Инютино | ФБ = 0 | 26970,31 |  | 26970,31 |  |  |  |  |
| РБ = 26970,31 |
| МБ = 0 |
| 4 | строительство кабинета ВОП в здании общественно-делового назначения | ФБ = 0 | 18029,55 |  |  |  |  |  | 18029,55 |
| РБ = 18029,55 |
| МБ = 0 |
| 5 | строительство ФАП в д. Охотино | ФБ = 0 | 18029,55 | 18029,55 |  |  |  |  |  |
| РБ = 18029,55 |
| МБ = 0 |
| 6 | строительство ВА в д. Кожевенное | ФБ = 0 | 20608,82 | 20608,82 |  |  |  |  |  |
| РБ = 20608,82 |
| МБ = 0 |
| 7 | строительство ФАП в д. Хабарское | ФБ = 0 | 18029,55 |  |  | 18029,55 |  |  |  |
| РБ = 18029,55 |
| МБ = 0 |
| 8 | строительство ФАП в д. Подъяблонное | ФБ = 0 | 18029,55 |  | 18029,55 |  |  |  |  |
| РБ = 18029,55 |
| МБ = 0 |
| 9 | строительство ФАП в д. Шуклино | ФБ = 0 | 18029,55 |  |  | 18029,55 |  |  |  |
| РБ = 18029,55 |
| МБ = 0 |
| 10 | строительство ФАП в д. Кудрешки | ФБ = 0 | 18029,55 |  |  | 18029,55 |  |  |  |
| РБ = 18029,55 |
| МБ = 0 |
| 11 | строительство ВА в д. Антеньево | ФБ = 0 | 18029,55 |  |  |  | 18029,55 |  |  |
| РБ = 18029,55 |
| МБ = 0 |
| 12 | строительство ФАП в с. Шапкино | ФБ = 0 | 18029,55 |  |  |  |  | 18029,55 |  |
| РБ = 18029,55 |
| МБ = 0 |
| 13 | строительство ВА в д. Большое Бедрино | ФБ = 0 | 246204,17 |  |  | 246204,17 |  |  |  |
| РБ = 246204,17 |
| МБ = 0 |
| 14 | строительство ФАП в д. Куликово | ФБ = 0 | 18029,55 |  | 18029,55 |  |  |  |  |
| РБ = 18029,55 |
| МБ = 0 |
| 15 | строительство ФАП в д. Савелово | ФБ = 0 | 18029,55 | 18029,55 |  |  |  |  |  |
| РБ = 18029,55 |
| МБ = 0 |
| 16 | строительство ФАП в д. Кубаево | ФБ = 0 | 18029,55 |  |  | 18029,55 |  |  |  |
| РБ = 18029,55 |
| МБ = 0 |
| 17 | строительство ФАП в с. Шарголи | ФБ = 0 | 18029,55 |  |  | 18029,55 |  |  |  |
| РБ = 18029,55 |
| МБ = 0 |
| 18 | строительство ФАП в д. Бурцево | ФБ = 0 | 19418,63 | 19418,63 |  |  |  |  |  |
| РБ = 19418,63 |
| МБ = 0 |
| 19 | ФАП с.п. Комсомольский Богородского муниципального района (ГБУЗ НО "Богородская центральная районная больница") | ФБ = 0 | 19418,63 |  |  |  | 19418,63 |  |  |
| РБ = 19418,63 |
| МБ = 0 |
| 20 | ФАП в д. Шумилово Богородского муниципального района (ГБУЗ НО "Богородская центральная районная больница") | ФБ = 0 | 19418,63 |  |  |  |  |  | 19418,63 |
| ФБ = 0 |
| РБ = 327687,89 |

| **№ п/п** | **Описание мероприятия** | **Источник финансирования** | **Итого, тыс. руб.** | **Объем финансирования по годам реализации Программы, тыс. руб.** | | | | | |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **2025** | **2026** | **2027** | **2028** | **2029** | **2030-2035** |
| 21 | ОВОП д. Березовка Богородского муниципального района (ГБУЗ НО "Богородская центральная районная больница") | ФБ = 0 | 327687,89 | 327687,89 |  |  |  |  |  |
| РБ = 327687,89 |
| МБ = 0 |
| 22 | ФАП с. Лакша, Богородского муниципального района (ГБУЗ НО "Богородская центральная районная больница") | ФБ = 0 | 27478,43 |  | 27478,43 |  |  |  |  |
| РБ = 27478,43 |
| МБ = 0 |
| 23 | ФАП д. Теряево, Богородского муниципального района (ГБУЗ НО "Богородская центральная районная больница") | ФБ = 0 | 26970,31 |  | 26970,31 |  |  |  |  |
| ФБ = 0 |
| РБ = 327687,89 |
| **Всего, в т.ч.:** | | **ФБ = 11374** | **990371,49** | **470585,93** | **90507,84** | **336351,92** | **37448,17** | **18029,55** | **37448,17** |
| **РБ = 978997,51** |
| **МБ = 0,00** |

## ***4.3 Объем инвестиций для развития в области культуры и искусства***

| **№ п/п** | **Описание мероприятия** | **Источник финансирования** | **Итого, тыс. руб.** | **Объем финансирования по годам реализации Программы, тыс. руб.** | | | | | |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **2025** | **2026** | **2027** | **2028** | **2029** | **2030-2035** |
| 1 | строительство объекта культурного развития в д. Березовка (земельный участок с кадастровым номером 52:24:0020802:2174 в собственности публично-правовых образований с видом разрешенного использования «Культурное развитие»); | ФБ = 0 | 40191,53 | 40191,53 |  |  |  |  |  |
| РБ = 40191,53 |
| МБ = 0 |
| 2 | строительство объекта культурного развития в д. Шумилово; | ФБ = 0 | 33124,89 |  | 33124,89 |  |  |  |  |
| РБ = 33124,89 |
| МБ = 0 |
| 3 | строительство сельского дома культуры в д. Инютино. | ФБ = 0 | 114481,20 |  |  | 114481,20 |  |  |  |
| ФБ = 0 |
| РБ = 40191,53 |
| **Всего, в т.ч.:** | | **ФБ = 0,00** | **187797,63** | **40191,53** | **33124,89** | **114481,20** | **0,00** | **0,00** | **0,00** |
| **РБ = 187797,62** |
| **МБ = 0,00** |

## ***4.4 Объем инвестиций для развития в области физкультуры и спорта***

| **№ п/п** | **Описание мероприятия** | **Источник финансирования** | **Итого, тыс. руб.** | **Объем финансирования по годам реализации Программы, тыс. руб.** | | | | | |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **2025** | **2026** | **2027** | **2028** | **2029** | **2030-2035** |
| 1 | строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в с. Каменки | ФБ = 0 | 115031,26 |  | 115031,26 |  |  |  |  |
| РБ = 115031,26 |
| МБ = 0 |
| 2 | строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в д. Инютино | ФБ = 0 | 115031,26 |  |  | 115031,26 |  |  |  |
| РБ = 115031,26 |
| МБ = 0 |
| 3 | строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в д. Килелей (2 объекта) | ФБ = 0 | 230062,52 | 230062,52 |  |  |  |  |  |
| РБ = 230062,52 |
| МБ = 0 |
| 4 | строительство спортивного зала в д. Касаниха | ФБ = 0 | 94987,18 | 94987,18 |  |  |  |  |  |
| РБ = 94987,18 |
| МБ = 0 |
| 5 | строительство спортивного зала в д. Килелей | ФБ = 0 | 94987,18 | 94987,18 |  |  |  |  |  |
| РБ = 94987,18 |
| МБ = 0 |
| 6 | строительство спортивного зала в с. Спирино | ФБ = 0 | 94987,18 |  | 94987,18 |  |  |  |  |
| РБ = 94987,18 |
| МБ = 0 |
| 7 | строительство спортивного зала в с. Каменки | ФБ = 0 | 94987,18 |  |  | 94987,18 |  |  |  |
| РБ = 94987,18 |
| МБ = 0 |
| 8 | строительство площадки для занятий физкультурой в д. Букино, площадью 860 м2 | ФБ = 0 | 81040,65 |  |  | 81040,65 |  |  |  |
| РБ = 81040,65 |
| МБ = 0 |
| 9 | строительство спортивно-досугового комплекса в с.п. Мирный, площадью 540 м2 | ФБ = 0 | 50885,99 |  |  | 50885,99 |  |  |  |
| РБ = 50885,99 |
| МБ = 0 |
| 10 | строительство спортивного объекта в д. Березовка, площадью 2572 м2 | ФБ = 0 | 242368,07 |  | 242368,07 |  |  |  |  |
| РБ = 242368,07 |
| МБ = 0 |
| 11 | строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в д. Хабарское | ФБ = 0 | 115031,26 |  |  |  |  | 115031,26 |  |
| РБ = 115031,26 |
| МБ = 0 |
| 12 | строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в д. Кожевенное | ФБ = 0 | 115031,26 |  |  | 115031,26 |  |  |  |
| РБ = 115031,26 |
| МБ = 0 |
| 13 | строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в д. Охотино | ФБ = 0 | 115031,26 |  | 115031,26 |  | 115031,26 |  |  |
| РБ = 115031,26 |
| МБ = 0 |
| 14 | строительство спортивного зала в д. Хабарское | ФБ = 0 | 94987,18 |  |  |  |  |  | 94987,18 |
| РБ = 94987,18 |
| МБ = 0 |
| 15 | строительство спортивного зала в с. Дуденево | ФБ = 0 | 94987,18 |  |  |  |  |  | 94987,18 |
| РБ = 94987,18 |
| МБ = 0 |
| 16 | строительство спортивного зала в д. Заозерье | ФБ = 0 | 94987,18 |  |  |  |  | 94987,18 |  |
| РБ = 94987,18 |
| МБ = 0 |
| 17 | строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в д. Подъяблонное | ФБ = 0 | 115031,26 |  |  |  | 115031,26 |  |  |
| РБ = 115031,26 |
| МБ = 0 |
| 18 | строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в д. Шуклино | ФБ = 0 | 115031,26 |  |  |  |  |  | 115031,26 |
| РБ = 115031,26 |
| МБ = 0 |
| 19 | строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в д. Антеньево | ФБ = 0 | 115031,26 |  |  |  |  | 115031,26 |  |
| РБ = 115031,26 |
| МБ = 0 |
| 20 | строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в д. Кудрешки | ФБ = 0 | 115031,26 |  |  |  |  | 115031,26 |  |
| РБ = 115031,26 |
| МБ = 0 |
| 21 | строительство спортивного зала в д. Швариха | ФБ = 0 | 94987,18 |  |  |  | 94987,18 |  |  |
| РБ = 94987,18 |
| МБ = 0 |
| 22 | строительство спортивного зала в д. Ушаково | ФБ = 0 | 94987,18 |  |  | 94987,18 |  |  |  |
| РБ = 94987,18 |
| МБ = 0 |
| 23 | строительство спортивного зала в д. Санниково | ФБ = 0 | 94987,18 |  |  | 94987,18 |  |  |  |
| РБ = 94987,18 |
| МБ = 0 |
| 24 | строительство спортивного зала в д. Антеньево | ФБ = 0 | 94987,18 | 94987,18 |  |  |  |  |  |
| РБ = 94987,18 |
| МБ = 0 |
| 25 | строительство спортивного зала в с. Алешково | ФБ = 0 | 94987,18 |  | 94987,18 |  |  |  |  |
| РБ = 94987,18 |
| МБ = 0 |
| 26 | строительство спортивного зала в д. Теряево | ФБ = 0 | 94987,18 |  | 94987,18 |  |  |  |  |
| РБ = 94987,18 |
| МБ = 0 |
| 27 | строительство спортивного зала в д. Демидово | ФБ = 0 | 94987,18 |  |  | 94987,18 |  |  |  |
| РБ = 94987,18 |
| МБ = 0 |
| 28 | строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в д. Шапкино | ФБ = 0 | 115031,26 |  |  |  |  |  | 115031,26 |
| РБ = 115031,26 |
| МБ = 0 |
| 29 | строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в д. Афанасьево | ФБ = 0 | 115031,26 |  |  |  |  |  | 115031,26 |
| РБ = 115031,26 |
| МБ = 0 |
| 30 | замена хоккейной коробки в с. Лакша, в соответствии с информацией о состоянии объекта, полученной от органов местного самоуправления | ФБ = 0 | 911,35 |  |  |  |  | 911,35 |  |
| РБ = 911,35 |
| МБ = 0 |
| 31 | строительство спортивного зала в с. Лакша | ФБ = 0 | 94987,18 |  |  |  | 94987,18 |  |  |
| РБ = 94987,18 |
| МБ = 0 |
| 32 | строительство спортивного зала в д. Крашово | ФБ = 0 | 94987,18 |  |  | 94987,18 |  |  |  |
| РБ = 94987,18 |
| МБ = 0 |
| 33 | строительство спортивного зала в с. Савелово | ФБ = 0 | 94987,18 |  |  |  | 94987,18 |  |  |
| РБ = 94987,18 |
| МБ = 0 |
| 34 | строительство здания спортивного зала с открытыми спортивными площадками в д.Куликово | ФБ = 0 | 210018,43 | 210018,43 |  |  |  |  |  |
| РБ = 210018,43 |
| МБ = 0 |
| 35 | строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в д. Ключищи | ФБ = 0 | 115031,26 | 115031,26 |  |  |  |  |  |
| РБ = 115031,26 |
| МБ = 0 |
| 36 | строительство спортивного зала в д. Сохтанка | ФБ = 0 | 94987,18 |  | 94987,18 |  |  |  |  |
| РБ = 94987,18 |
| МБ = 0 |
| 37 | строительство спортивного зала в с. Оранки | ФБ = 0 | 94987,18 |  | 94987,18 |  |  |  |  |
| РБ = 94987,18 |
| МБ = 0 |
| 38 | строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в г. Богородск | ФБ = 0 | 115031,26 |  |  | 115031,26 |  |  |  |
| РБ = 115031,26 |
| МБ = 0 |
| 39 | строительство спортивного зала в д. Гари | ФБ = 0 | 1119,21 | 1119,21 |  |  |  |  |  |
| РБ = 1119,21 |
| МБ = 0 |
| 40 | строительство спортивного зала в д. Ефимьево | ФБ = 0 | 94987,18 |  | 94987,18 |  |  |  |  |
| РБ = 94987,18 |
| МБ = 0 |
| 41 | строительство спортивного зала в д. Сысоевка | ФБ = 0 | 94987,18 |  | 94987,18 |  |  |  |  |
| РБ = 94987,18 |
| МБ = 0 |
| 42 | строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в д. Кожевенное | ФБ = 0 | 115031,26 |  |  | 115031,26 |  |  |  |
| РБ = 115031,26 |
| МБ = 0 |
| 43 | строительство спортивного зала с плоскостными спортивными сооружениями в д. Бурцево; | ФБ = 0 | 210018,43 |  |  |  |  | 210018,43 |  |
| РБ = 210018,43 |
| МБ = 0 |
| 44 | строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в д. Спирино (2 объекта) | ФБ = 0 | 230062,52 |  |  |  |  |  | 230062,52 |
| РБ = 230062,52 |
| МБ = 0 |
| 45 | строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в д. Гари (2 объекта) | ФБ = 0 | 115031,26 |  |  |  |  |  | 115031,26 |
| РБ = 115031,26 |
| МБ = 0 |
| 46 | строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в с.п. Буревестник | ФБ = 0 | 115031,26 |  | 115031,26 |  |  |  |  |
| РБ = 115031,26 |
| МБ = 0 |
| 47 | строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в с. Каменки | ФБ = 0 | 115031,26 |  |  | 115031,26 |  |  |  |
| РБ = 115031,26 |
| МБ = 0 |
| 48 | строительство плоскостного спортивного сооружения открытого типа (спортивной площадки) в д. Гремячки | ФБ = 0 | 115031,26 | 115031,26 |  |  |  |  |  |
| РБ = 115031,26 |
| МБ = 0 |
| **Всего, в т.ч.:** | | **ФБ = 0,00** | **5321780,63** | **956224,22** | **1252372,11** | **1182018,84** | **515024,06** | **651010,74** | **880161,92** |
| **РБ = 5321780,63** |
| **МБ = 0,00** |

# **5. Целевые индикаторы Программы**

Основными факторами, определяющими направления разработки Программы комплексного развития социальной инфраструктуры Богородского муниципального округа Нижегородской области на 2025 – 2035 годы, являются тенденции социально-экономического развития административно-территориального образования, которые характеризуются увеличением численности населения и развитием рынка жилья и сфер обслуживания.

Реализация Программы должно способствовать устойчивому развитию Богородского муниципального округа. Реализация инвестиционных проектов создаст благоприятные социальные условия для развития потенциала каждого человека, обеспечивая улучшение качества и доступности социальных услуг, таких как образование, здравоохранение, культура и социальное обеспечение для всех жителей.

Реализация организационных мероприятий и инвестиционных проектов, включенных в Программу, может привести к достижению целевых показателей комплексного развития социальной инфраструктуры на заданный период, при условии создания эффективных механизмов их реализации. Достижение целевых показателей является индикатором успешной реализации программы комплексного развития, который определяет будущую модель социальной инфраструктуры.

Целевые индикаторы и показатели программы представлены в таблице 5.1

*Таблица 5.1 – Целевые индикаторы и показатели программы*

| **№ п/п** | **Наименование индикатора** | **Единица измерения** | **Плановое значение целевого индикатора** | | | | | |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **2025** | **2026** | **2027** | **2028** | **2029** | **2030-2035** |
| 1 | Уровень обеспеченности дошкольными образовательными организациями | % | 90,71 | 100,00 | 100,00 | 100,00 | 100,00 | 100,00 |
| 2 | Уровень обеспеченности общеобразовательными организациями | % | 70,88 | 77,29 | 93,60 | 96,78 | 100,00 | 100,00 |
| 3 | Доля детей, охваченных дополнительным образованием | % | 34,27 | 34,27 | 34,27 | 34,27 | 34,27 | 34,27 |
| 4 | Уровень обеспеченности лечебно-профилактическими медицинскими организациями, оказывающими медицинскую помощь в амбулаторных условиях | % | 74,80 | 78,81 | 89,78 | 91,82 | 92,42 | 94,45 |
| 5 | Уровень обеспеченности лечебно-профилактическими медицинскими организациями, оказывающими медицинскую помощь в стационарных условиях | % | 100,00 | 100,00 | 100,00 | 100,00 | 100,00 | 100,00 |
| 6 | Уровень обеспеченности помещениями для культурно-досуговой деятельности | % | 33,53 | 32,99 | 36,30 | 35,73 | 100,00 | 100,00 |
| 7 | Обеспеченность кинотеатрами | шт. | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| 8 | Обеспеченность населения физкультурно-спортивными залами | % | 62,70 | 77,30 | 87,73 | 93,98 | 98,16 | 100,00 |
| 9 | Обеспеченность плавательными бассейнами | % | 28,57 | 28,57 | 28,57 | 28,57 | 28,57 | 28,57 |
| 10 | Обеспеченность населения плоскостными спортивными сооружениями | % | 60,22 | 69,13 | 82,91 | 85,56 | 93,52 | 100,00 |

# **6. Оценка эффективности мероприятий**

Оценка эффективности мероприятий по проектированию, строительству и реконструкции объектов социальной инфраструктуры представляет собой процесс определения степени достижения поставленных целей и оценки полученных результатов.

Оценка эффективности мероприятий по проектированию, строительству и реконструкции объектов социальной инфраструктуры является важным этапом в процессе принятия решений о реализации проекта. Она позволяет определить, насколько успешно были достигнуты поставленные цели и какие результаты были получены. Это позволяет сделать выводы о необходимости корректировки проекта или его дальнейшей реализации.

Предусмотрена возможность корректировки целевых индикаторов и показателей в зависимости от динамики и темпов достижения поставленных целей, изменений во внешней среде, социально-экономических условий и других оказывающих влияние факторов.

Мероприятие, результаты которого оцениваются на основании числовых значений показателей (индикаторов), считается выполненным в полном объеме, если достигнутое значение показателя (индикатора) составляет не менее 95% от запланированного и не хуже, чем значение показателя (индикатора), достигнутое в предыдущем году, с учетом корректировки объемов финансирования по мероприятию.

Оценка степени достижения целей и решения задач Программы осуществляется путем сопоставления фактически достигнутых значений показателей Программы и их плановых значений на основании следующей формулы:

где:

степень соответствия достижения целей и эффективности использования бюджетных средств, %;

фактическое значение объема финансовых ресурсов, направленных на реализацию мероприятия за отчетный период;

плановое значение объема финансовых ресурсов, направленных на реализацию мероприятия за отчетный период.

# **7. Предложения по совершенствованию нормативно-правового и информационного обеспечения развития социальной инфраструктуры**

Программа реализуется на всей территории Богородского муниципального округа. Контроль за исполнением Программы осуществляет Администрация Богородского муниципального округа.

Программа может быть скорректирована или пересмотрена в соответствии с приказами, распоряжениями, методическими указаниями и другими нормативными актами, которые регулируют требования к программам комплексного развития социальной инфраструктуры, документам территориального планирования, сопутствующим схемам и программам, после их вступления в силу.

Программа может подвергаться корректировке в соответствии с обеспечением финансирования, изменением условий функционирования и потребностей объектов социальной инфраструктуры, которые могут вызвать значительное отклонение фактических показателей (индикаторов мониторинга) эффективности функционирования систем относительно показателей, предусмотренных в рамках данной Программы.

Реализация Программы предусматривает целенаправленный подход к информационному обеспечению, который включает проведение специальных мероприятий в средствах массовой информации при поддержке Пресс-службы Администрации Богородского муниципального округа Нижегородской области. В рамках этого подхода предусмотрены организация пресс-конференций, в том числе выездных, на месте строительства или реконструкции, для информирования общественности о ходе реализации Программы, а также постоянная публикация статей в прессе и серии репортажей о проведении отдельных мероприятий. Для обеспечения информационной поддержки деятельности в сфере проектирования, строительства и реконструкции объектов социальной инфраструктуры Богородского муниципального округа, предлагается использовать Интернет-порталы органов местного самоуправления Администрации Богородского муниципального округа Нижегородской области, а также проводить круглые столы с инвесторами для обсуждения соответствующих вопросов.

Для достижения целевых показателей Программы, необходимо осуществлять постоянный мониторинг изменений регионального и федерального законодательства Российской Федерации и своевременно вносить соответствующие изменения в нормативы градостроительного проектирования, которые обеспечат совершенствование нормативно-правового и информационного обеспечения развития социальной инфраструктуры на территории Богородского муниципального округа.